

Director y Redactor
MODERNO RIBADENEIRA CIA
 Redactor— Administrador
EDUARDO CAICEDO S.
 Oficina y talleres
 Carrera Flores No. 89

El Derecho

Precedo de suscripción
 A domicilio y provincias \$ 2.25
 En la oficina..... 2.00
 Número suelta..... 0.10
 ANUNCIOS Y REMITIDOS
 precios convencionales

DIARIO CONSERVADOR DE LA MAÑANA

AÑO VII Quito, Sábado 22 de Enero de 1924 N° 1.744

Las tentativas socialistas

Ya no son sólo reuniones, asambleas, organizaciones y propaganda de todo género las que realizan los bolcheviques ecuatorianos; acaban de ser sorprendidos en Guayaquil en tentativas subversivas, en preparativos para dar el asalto de revolucionarios empedernidos. Así lo asegura El Telégrafo, que es periódico bien informado y sabe lo que dice en materia socialista o masonía.

He ahí comprobada nuestra afirmación respecto de que esta partida de bandoleros estaba próxima a dar el asalto definitivo; he ahí realizados nuestros temores acerca de que los socialistas serían los que usarían los ojos a la misma Dictadura que los está amantando; he ahí los frutos del árbol ponzoñoso, cuyas raíces han sido alimentadas por el gobierno actual, cómplice de los criminales que atentan contra la propiedad y la vida de los pacíficos y honrados ecuatorianos.

Todavía dicen nuestros ricos que el peligro socialista está lejano! Pues que vean con sus ojos, como después experimentarán en sus personas y bienes, que no eran exajeradas nuestras palabras cuando les pedíamos que, por instinto de propia conservación, despertaran de su sueño y se aprestaran a la defensa. Y no crean ni por un instante nuestros compatriotas que el gobierno se va a preocupar eficazmente de esta revolución. No; a lo más para aparentar justicia y severidad tomará ciertas medidas pasajeras como todas las que ha tomado tratándose de las otras revoluciones intentadas en contra de los jullianos; seguirá empleando los socialistas; tendrán como antes garantías y privilegios; gozarán de impunidad; y, por último, por la fuerza o por dere-

chos de sucesión, ocuparán el poder y ejercerán el gobierno de la República. Bien se dice vulgarmente que «lobo no como leño». Otra cosa hubiera sido si los revolucionarios fueran los conservadores; entonces, la muerte, el destierro, el exterminio. Cuando sin dar motivo somos el blanco de la dictadura; vigilados, amenazados, perseguidos, desterrados, apresados; en tanto que los verdaderos revolucionarios, socialistas y masones, ocupando buenos puestos en la administración, con buenos sueldos y honores.

Pero ¡qué nos admira estar el gobierno también socialista; y el peor de los socialismos es el socialismo del Estado, el socialismo oficial que no acepta defensas, porque dispone del poder ejecutivo, legislativo y judicial. Vamos a ver, si no que medida adopta la Dictadura ante la última revolución descubierta. Oremos que todo se ha de reducir, como en otras ocasiones, a tener presos unos días a los sindicatos y ponerlos luego en libertad, si es que no se les proporcione ocupación u empleo, que es la mejor manera de acallar los gritos de ciertos revolucionarios sin ideal ni convicciones.

Pero esto no es todo; es preciso que nuestros ricos y potentados, contra quienes van directamente estos movimientos revolucionarios, se preocupen del peligro que les amenaza y adopten, una vez por todas, algunas medidas eficaces para conjurar el mal. Nosotros no tenemos para que engendrar medida alguna al respecto, porque estamos convencidos de que en la aristocracia del dinero existen elementos poderosos en talento y experiencia, que podrán mejor que nosotros escoger medios y ponerlos en práctica.

La revolución en Guayaquil

Por las últimas noticias llegadas de Guayaquil se viene en conocimiento que ha sido descubierto allá un complot revolucionario, a lo que parece de carácter socialista. Se han encontrado en poder de los sospechosos algunas armas blancas y de fuego, como también bombas de mano. Las autoridades del Puerto, han realizado algunas prisiones.

Al leer estas noticias nos hemos convencido de una originalidad del gobierno: mientras éste ha estado vigilando el norte, viendo fantasmas en la frontera de Colombia y temiendo de los conservadores;

la revolución ha estado en el sur, probablemente entre los socialistas. Y ¡cosa rara! cuando más se habla del peligro conservador, como si los sospechosos quisieran engañar la atención del gobierno, estalla por otra parte el complot liberal. Así ha acontecido en todas las ocasiones que se ha hablado de revolución conservadora, y en tanto que han sido descubiertas más de diez intenciones rojas, hasta ahora, a pesar de las alaracas oficiales y los temores y pronósticos del Coronel angelical, no se ha descubierto una sola conservadora.

Las lamentaciones de El Comercio

En el decano quiteño se ha publicado un artículo en el que el autor, que debe ser amigo y camarada del modernista orador fánebre, se duele que haya habido quien profane con chistes y chabazas el cadáver del señor Puzo.

¿De dónde saca el articulista, que es profanación y burla a un muerto, criticar y reírse de un vivo estrafalario que disparata de lo lindo en un comentario, aprovechando del dolor de los concurrentes que no podían reírse en sus barbas? Nadie que se pamos ha intentado burlarse del pobre difunto; lo único que pasó es que hubo la intención de im-

primir que aquel originalísimo orador profano la gramática, la retórica y el sentido común. Así hubiera sido el muerto nuestro hermano, no hubiéramos consentido que nadie le atribuya la habilidad «de morder con los labios», y no con los dientes, como es natural; sin que esto sea odio al orador, a quien queremos y compadecemos, pidiendo al Cielo le conceda un poco más de naturalidad y sencillez, para que pueda expresar sus ideas y dars a entender sin causar risa.

A nosotros lo único nos interesa es desterrar de nuestra tierra el maldito decandemismo que le desprestigia.

Las ventajas de los empleados de gobierno

Aquí, como el mismo sabio Kemmerer lo ha constatado, hay en cada oficina pública un sinnúmero de empleados que trabajan muy poco y cobran mucho.

Generalmente ser empleado de gobierno es ser hombre descansado y bien rentado.

El otro día oprimos de

una conversación tenida entre dos caballeros:
 —¿Y su hijo?
 —Pues no hace absolutamente nada.
 —¿No decía que le colocó en una oficina del Estado?
 —Sí, señor; por eso digo que no hace absolutamente nada.

El Santo Cristo de las Misiones

Un suceso prodigioso

Memorale aniversario

El miércoles último se cumplió el primer aniversario de un acontecimiento providencial, verdaderamente prodigioso, que tuvo lugar el 19 de Enero de 1926 en la población de Machinipi, el noveno día de los Ejercicios Espirituales que en ese entonces dieron los RR. PP. Franciscanos, Toribio López, Fidel Varona y Tomás Conde. El señor Presbítero doctor Manuel E. Villafuerte estaba de Cura Párroco de dicho pueblo.

El día 18 se hizo la, en tradita de la Virgen Santísima, en su advocación de la Divina Pastora, como es de costumbre hacerlo para mover a conversión a los lugares que se manifiestan recalcitrantes, y todo el pueblo se manifestó conmovido al presenciar tan hermoso cuadro de nuestra Madre Santísima, que iba a prodigar sus misericordias y recibir bajo su manto celestial a los pobladores de aquel pueblo.

Los ejercicios comenzaron el 11 de Enero por la noche con buena concurrencia; pero pasaban los días y no se notaba una conversión manifiesta en los concurrentes, continuando duros los corazones a los golpes de la gracia y al fervor y exhortaciones de los beneméritos religiosos misioneros, que agotaban todos los medios para llevar a los pobladores al sacramento de la Penitencia.

Llegada la noche se puso en práctica lo que se había resuelto y después del rezo del rosario, como de costumbre, subió al púlpito el R. P. Toribio López, Superior de la misión y expuso los justos motivos por los que se había disgustado y entristecido, a los misioneros y que así como a un emisario de un rey, cuando no se le acepta como representante de un soberano, se rompen las relaciones entre los dos países, así misma se rompien las relaciones entre Dios y los tan rebeldes a los ejercicios y que se daban por terminadas las misiones, y mandó que se retirase el Santísimo.

Al principio los ojos se imaginaron que se trataba de una mera amenaza o una simple broma y no llevaron a lo serio tal advertencia; pero al ver que el Sr. Cura Dr. Villafuerte, revestido de sobrepelliz y estola, ponía en ejecución lo ordenado, entonces comprendiendo la gravedad y seriedad del acto rompieron en sollozos y exclamaciones pidiendo perdón y misericordia. Empero, el R. P. López seguía mandando retirar todas las imágenes del altar y ya se habían

Para la 4ª Página

Empero, al día siguiente se supo que varios jóvenes se habían burlado de la solemnidad del día anterior y de las personas que habían llorado, y también que unos veinte personas habían hecho un pacto formal de no confesar.

Para las señoritas

Se pone en conocimiento del público, que en la casa del Centro Católico de Obreros, se ha instalado un Taller donde las señoritas que desean conseguir trabajo, puedan aprender toda clase de obras manuales.

El afamado sastre Sr. Miguel A. Castañal dicta las clases de costura los miércoles de 5 a 6 p. m.

Para más amplios informes, sírvase dirigirse a la casa de la calle Rocafuerte No. 69.

La caída de la Dictadura

Como comisionista, vengo en Ambato casa, trenes, para chistes, quintas, etc. Referencias en casa del suscrito.—Carrera Crvallos, casa No. 4— José Raimundo Galarraga. Ambato, Diciembre 20 de 1924.

Estación Ferrocarril Norte

A poca distancia de la nueva estación, que en breve se construirá, como también al nuevo Hospital Civil, venden de los terrenos que miden cada uno más de dos mil metros cuadrados, muy adecuados para edificar chalets, también dos casas y otros lotes de terreno.

Más informes, carrera Los Ríos, No. 175, una cuadra hacia arriba de la Plaza de Toros.

Demolición anticipada de la obra de Kemmerer

Fijaciones de precios y arriendos afectan la productividad y reducen el trabajo

Mientras la ilustre Misión Kemmerer teje la red de proyectos científicos y fundacionales para rebasar nuestra desangrada economía nacional, ciertos economistas oriolles se han dedicado a la tarea de preparar el frasco de esa labor científica mediante proyectos y regulaciones absurdas.

Ya tenemos dos hotones de esa planta maléfica que se llama «empirismo»: un proyecto de ley de inquilinato y una ley de selección que fija, baja, contiene y revoluciona los precios de los consumos. Ambas medidas se ensayaron en otros países mejor organizados que el nuestro sin otros resultados que enojarlos lo que se creía abaratar. Aquí mismo se han querido fijar los precios y el resultado siempre fue fatal a la larga, aunque pueda engañar por el momento.

Si no estuviéramos en vísperas de oír y seguir consejos autorizados, por hombres de ciencia, quisiéramos emitirnos esta advertencia que dirigimos a los autores de los despropósitos económicos actuales. Pero ocurre que las medidas puestas en práctica o proyectos para fijar precios y arriendos se van derecho contra la necesidad primordial para que sea viable la reforma Kemmerer a saber: aumentar la producción y activar el trabajo para que vuelva el bienestar relativo a todos los hogares, verdaderos centros económicos de cualquier estadía.

La fijación de precios, siempre, aquí como en Europa, solo ha servido para desorganizar al productor. La escasez de arroz que hoy se acentúa tiene su origen en las regulaciones de precios intentadas por la primera Junta Militar en 1925 que quiso imponer el precio para popularizar su acción. Cuando desapareció esa entidad y con ella los temores que pasaban en el ánimo del productor, éste se dio a la siembra, con el resultado que hoy se avocina la más formidable cosecha que recuerda la Estadística agrícola. Mientras se reconoce esa cosecha, (en dos o tres meses más) pasaremos la escasez engendrada en las prohibiciones y regulaciones «Julianas». Así también, si hoy reconvamos esas regulaciones—persistiendo en el error—engendramos una nueva escasez que será visible

en el resultado de la cosecha de 1928.—Las preocupaciones a la producción agrícola no dejan ver sus horribles efectos sino al año siguiente, por razón natural del tiempo que toma la cosecha. Hoy los Intendentes, Comisarios, Consejeros y funcionarios en general que corren tras la ilusión de los precios, pueden vanagloriarse de bajar esos precios mediante arreglos o componendas a fortiori; pero deben saber que de la escasez del año entrante ellos tendrán la legítima paternidad.

Así el progreso agrícola que es la piedra fundamental de la reforma Kemmerer será entrabado una vez más, y en lugar de que luzca la policultiva como promesa de esa reconstrucción, se habrá creado un desengaño más para la noble iniciativa del agricultor.

Así también, el proyecto de ley de inquilinato es un contrasentido económico y algo peor porque su autor no se ha tomado el trabajo de estudiar las cargas onerosas que pasan sobre la propiedad urbana. Tan monstruoso es el proyecto que—al decir de un Corresponsal capitalino—no un diplomático extranjero ha pedido copia para remitirla a su país como muestra seguramente de las cosas raras del Ecuador.—La ley proyectada trae en germen la escasez de habitaciones en próxima época porque nadie querrá invertir un solo centavo para exponerlo a un mísero rendimiento neto.

Y también esa ley inconsciente implica la falta de trabajo para millares de obreros que viven—directa o indirectamente—de la industria edificatoria: ladrilleros, albañiles, carpinteros de bancos y de ciberas, pintores, albañiles, instaladores eléctricos, plomeros, caleros y otros gremios más dependen vitalmente de que la construcción se continúe normalmente y resulte negocio edificar casas. Si una ley cualquiera viene a interrumpir el juego normal de la oferta y la demanda, esos gremios se encontrarán privados de trabajo o verán reducidos los días que encuentran donde trabajar. Esta detención de actividades en uno de los ramos esenciales de la vida como es la edificación será otro handicap que se coloca a la obra de Kemmerer por

que implica una merma en la producción de materiales edificados, en la capacidad de alojamiento de las poblaciones crecientes y un embargo impuesto a la fuerza, sobre un respetable núcleo de gremios fabriles.

La ley de inquilinato pretende un oneroso contrato fija en 9% anual el interés permitido para las propiedades urbanas. Ese porcentaje bruto queda reducido a menos de 6% cuando se toman en cuenta las onerosas cargas legales y sociales que aplatan hoy al propietario, con pocas excepciones. Paro será que ésta afirmación exagera; pero véase fácilmente la prueba de los diversos enemigos que tiene el producto bruto del arriendo:

- 1.—Los impuestos nuevos y recargados hasta 8 por mil.
- 2.—La cuota de desocupación periódica que afecta toda casa y que reduce por tanto el rendimiento neto.
- 3.—La cuota de reparaciones inevitables a que está obligado el propietario por la destrucción que dejan las inquilinas y también por la acción natural del tiempo y las polillas.
- 4.—La cuota para riesgo de incendio a razón de 3% anual generalmente.
- 5.—La cuota para las «arrugas» de inquilinas y para pagarles la carreta y cargadores con tal que desocopen.
- 6.—La cuota de interés para el Banco hipotecario que prefiere la pista para edificar, al 12%.
- 7.—La cuota eventual para pavimentar la calle (como ocurre en la «Industria» actualmente).
- 8.—La cuota para el «cuidador» de la «bomba eléctrica» o el que «pica la bomba» de mano y sus respectivas reparaciones.
- 9.—La cuota para efectuar «las modificaciones» que desea la Sanidad.

Todavía quedan en el tintero algunas otras partidas, pero bastan las señaladas para demostrar que el negocio de arriendo es hoy uno de los peores, si se exceptúa el bloque central de la ciudad que se lo disputan almacenes cuyo presupuesto de alquiler es cosa secundaria para la magnitud de sus negocios. El resto de la propiedad urbana en todas las ciudades del país está, pues, amenazado por una «cosecha de la brujá» tan efectiva como la de Balao y como reflejo de esa ley, también están comprometidos los intereses de una importantísima fracción del elemento trabajador.

Se interesan Uds. por los sagrados intereses de la Iglesia y de la patria; tomen el avance del bolshevismo; desear la conservación y defensa del orden social cristiano—Pues apoyen la buena prensa moral y económicamente, con suscripciones, avisos y propaganda.

UN CRIMEN QUE NO TIENE NOMBRE

Un crimen que no tiene nombre y que tampoco tiene perdón, es el que cometen con ellos mismas las personas que notan los primeros síntomas de una enfermedad y no les ponen atención, permitiendo que dichos síntomas se vayan agravando, hasta que llega el día que no tiene remedio. Lector, o lectora, no sea Ud. una de dichas personas que se van agravando, hasta que llega el día que no tiene remedio. Lector, o lectora, no sea Ud. enfermo de los riñones y no sepa. Para saberlo, fíjese a ver si nota Ud. algunos de los siguientes síntomas: Dolor en la cintura, espalda o caderas; hinchazón de la orina; dolor o ardor en el caso al pasar las aguas; asiento o sedimento en las orinas; unas veces blanco, como almidón, y otras amarillo, como ladrero molido; imposibilidad de bajarse y recoger algo del suelo; empantamiento de la vista; orines turbios y de mal olor; debilidad sexual; el orinar a retazos o de gota en gota; el tener que levantarse en la noche para las aguas; frialdad de pies y manos; hinchazón de pies y pantorrillas; cansancio y flojedad al levantarse por las mañanitas; pérdida de memoria; etc., etc. Si padece Ud. algunos de estos síntomas, con seguridad sea Ud. enfermo de los riñones y debe usted tomar sin pérdida de tiempo las

PASTILLAS DEL DR. BECKER
para los Riñones y Vejiga.

Comélas en las Boticas.
«Mientras mas pronto las tome mas pronto se curará.»

DOS PALABRAS AL BELLO SEXO.

Señoras y señoritas: No se desprecien Uds. por motivo de su sexo; no se ocupen de los llamados «cliques de mujeres», pues en realidad existen muchos de estos achaques de mujeres de la mayoría de Uds. padecen, tarde o temprano, de dolores en la cintura y caderas, mal humor, desvelo, nerviosismo, etc., etc. Si padece Ud. de dolores de marcos, desvanecimientos y dolores de cabeza. Otras tienen dificultad con la vejiga, dificultad al ir a orinar, etc. En tal momento, con frecuencia durante la noche, interrumpiendo así su descanso. Todo esto es innegable, pero, ¿que hombre se atrevería a decir que él también padece de los síntomas que arriba indicamos? y si los hombres sufren también de dichos síntomas, ¿avanzan entonces a decir que ellos padezcan «achaques de mujeres»? Esto sería ridículo. La realidad del caso es que la mayoría de las llamadas «achaques de mujeres» son en realidad enfermedades de los riñones y curándose los riñones serían pocos o ninguno los «achaques» que curarían. Los riñones están tan relacionados con todos los demás órganos del cuerpo, que cuando ellos están enfermos sufre todo el organismo. Señora o señorita, Ud. una «jefita» de los «achaques de mujeres» póngale atención a sus riñones y en poco tiempo será Ud. otra persona. Tómese una medicina de renombre oficial, tome las Pastillas del Dr. Becker para los riñones y vejiga. Bastará que las tome Ud. por algunas semanas. Otras señoras las han tomado ya con resultados satisfactorios. Su precio es módico. Los boticarios las venden y recomiendan.

«Mientras mas pronto las tome mas pronto se curará.»

jador, que es por propia aquél en cuyo nombre se dictan y proponen leyes, con el resultado de que regulaciones y fijaciones no los alivian sino los contrarían con la saga que después ahorra al presupuesto familiar inexorablemente, porque coartan la producción, enocean los dolores, disminuyen el trabajo, impidiendo la inversión del ahorro y del capital; y como resultado infalible, elevan el nivel general de precios, como resultado neto del desorden económico que provocan sus inexportos defensores.

Adam SMITH
De «El Telégrafo»
MANUEL GRANZO D ABOGADO
Carrera Flores No. 38

Clases de piano a domicilio

La suscrita tiene el honor de ofrecer alas familias de esta ciudad, especiales clases de música, incluyendo enseñanzas primarias y secundarias en conocimientos, prácticos, ejecución, teoría y escritura de la nota para piano, para las niñas y señoritas en los domicilios. Además, se propone instruir en el ánimo de las niñas, para la creación de composiciones.

Las horas, que dispone y deja a elección de la persona suscrita, son de 8 a 11 a. m. y de 5 a 6 p. m.

Pres. o convencionales. Referencias en el Colegio de los Sagrados Corazones.

Maria Benigna Bravo Valencia

Gran oportunidad

De invertir su capital en la adquisición del predio en que se levanta la Estación Ferroviaria de Tixán, que cuenta con una gran cañal de agua que bate tres molinos de piedra y una urbana que da luz a la población de Tixán, terrenos urbanos, etc., bajo agua, y para sembrar, planta e dérris, un molino molitorio para trigo, caña y arbedos de uso fite.

Dirigirse al Milagro, al señor Eloy L. Aguirre o a Tixán al señor Manuel M. Aguirre

Cooperativa de consumo

Institución popular establecida el 10. de agosto de 1926.

Le interesa al productor para la venta directa de sus artículos en el buen mercado.

Beneficia al pobre vendiendo artículos de primera necesidad sin adulteración, al menor precio de plaza y en peso legal.

Constituye el mayor sistema de ahorro, porque las utilidades se distribuyen semestralmente un tanto por ciento a los compradores que reman las condiciones requeridas.

Las acciones son al alcañón de todos a diez cueros cada uno.

Formar parte de la Cooperativa es un acto de patriotismo porque se ayuda al incipiente cooperativismo en el Ecuador.

Tome informes sobre esta benéfica Institución en su local situado en la carrera Rocafuerte, entre Santo Domingo y el Hospital.

Para obsequios

Artículos de adorno para salón y tocador, en plata alemana de primera calidad y de gran gusto artístico.

OTERIA, RELOJERIA Y OPTICA
Quito—Calle del Correo



Casa de Pardo

CARNOL

(PASTILLAS)

REMEDIO FAMOSO PARA

ENGORDAR

• DE VENTA EN DROGUERÍAS Y BOTICAS

Mientras Mas Pronto Las Tome Ud. Mas Ligero Se Curará

Res referencias a las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga. Mientras mas pronto las tome Ud. mas ligero se curará. Uno de los órganos mas delicados del cuerpo son los riñones. Se enferman con facilidad, no siempre duece y con frecuencia el paciente no se da cuenta de su enfermedad.

LAS CAUSAS: El excesivo trabajo mental; las fuertes preocupaciones y disgustos; las enfermedades venéreas; trabajos fatigosos de posición violenta, como los trabajos domésticos, el de los artesanos y el de las cárceles; el uso excesivo de estimulantes, como Hoces, tabaco, café, comidas picantes o demasiado condimentadas; el abuso de la naturaleza en el aire de la ventura y otros desordenes por el estilo, es bien sabido que son las causas de las enfermedades de los riñones. La tripe o de gata; la diabetes; la hipertensión, palúdica y tifóidea; el sarampión, la viruela y la difteria; los embarazos, partos y el cambio de vida en las mujeres, también dejan como consecuencia enfermedades de los riñones y vejiga.

LOS SINTOMAS: Dolores en la cintura o caderas; deseos frecuentes de orinar; dolor o ardor en la uretra; asiento o sedimento en las orinas; imposibilidad de bajarse y recoger algo del suelo; empantamiento de la vista; orines turbios y de mal olor; debilidad sexual; el orinar a retazos o de gota en gota; frialdad de pies y manos; hinchazón de pies y pantorrillas; cansancio y flojedad al levantarse por las mañanitas; pérdida de memoria; etc., etc.

EL REMEDIO: Las PASTILLAS DEL DR. BECKER para los RIÑONES Y VEJIGA. Si padece Ud. uno o más de los síntomas mencionados, debe empezar tomarlos lo antes posible. Bastará que las tome por algunas semanas. Otros las han usado con resultados satisfactorios. Su precio es módico. Los boticarios las venden y recomiendan.

«Mientras mas pronto las tome mas pronto se curará.»

